

GAMBARAN TINGKAT PENGETAHUAN GIZI SEIMBANG PADA SANTRIWATI REMAJA PUTRI DI PONDOK PESANTREN

by Amilia Yuni Damayanti

Submission date: 25-Jan-2022 04:41AM (UTC+0000)

Submission ID: 1747630026

File name: 2018_nov_DNJ_gizi_seimang.pdf (282.7K)

Word count: 1802

Character count: 11276

18

GAMBARAN TINGKAT PENGETAHUAN GIZI SEIMBANG PADA SANTRIWATI REMAJA PUTRI DI PONDOK PESANTREN

(Level of Female Student's Balanced Nutrition Knowledge in Boarding School)

Amilia Yuni Damayanti^{1*}, Fathimah¹, Inma Yunita Setyorini¹

ABSTRAK

Gizi bagi anak sekolah termasuk usia remaja dapat membentuk kebiasaan makan anak sejak dini agar tercapai kesehatan individu yang lebih baik di masa yang akan datang. Maka dari itu dibutuhkan pengetahuan yang tepat tentang gizi seimbang untuk mencapai gizi remaja yang optimal. Tujuan penelitian ini yaitu untuk mengetahui gambaran tingkat pengetahuan santriwati remaja tentang gizi seimbang. Penelitian ini dilakukan di Pondok Modern Darussalam Gontor Putri 1. Jumlah responden yang didapat adalah 158 santriwati dengan menggunakan metode population sampling. Metode penelitian yang digunakan adalah crosssectional deskriptif. Hasil analisis menunjukkan bahwa sebanyak 22 santriwati (13,9%) memiliki pengetahuan gizi seimbang yang tergolong kurang dan 136 santriwati (86,1%) tergolong baik. Perlu dilakukan penelitian lanjutan dengan jumlah sampel yang lebih besar, untuk mendapat hasil yang lebih maksimal dan para guru sebaiknya berusaha untuk meningkatkan pengetahuan santriwati yang masih kurang tentang gizi seimbang.

Kata Kunci: Gizi seimbang, tingkat pengetahuan, santriwati

ABSTRACT

Nutrition for student including adolescents forms children's eating habits from an early age to achieve good health and well-being in the future. Therefore it requires proper knowledge of balanced nutrition to achieve optimal adolescent nutrition. This research is purpose to knowing the imaging level of knowledge student of balanced nutrition. This research is done at Darussalam Islamic Boarding School Gontor 1 for Girls. The obtained respondents are 158 students using population sampling method. Research method used design of analitic descriptive crosssectional, then processed with analisis of univariat. The result show that 13.9% of student do not understand the balanced nutrition and the rest 86.1% understands well. Further research needs to be done with the larger sample to found out the best result and the teachers have to increase the student's knowledge of balanced nutrition.

Keywords: Balanced nutrition, knowledge level, female student

*Korespondensi: ¹ Program Studi Ilmu Gizi, Fakultas Ilmu Kesehatan, Universitas Darussalam Gontor. Surel: amilia@unida.gontor.ac.id.

PENDAHULUAN

Risikesdas 2013 menunjukkan bahwa “stunting” pada Balita dan prevalensi Penyakit Tidak Menular (PTM) makin meningkat (Kemenkes RI, 2013). Dengan kondisidemikian maka perhatian terhadap masalah gizi ganda perlu lebih ditingkatkan antara lain melalui upaya perubahan perilaku gizi masyarakat ke arah perilaku gizi seimbang yang merupakan faktor penting dalam pencegahan timbulnya masalah gizi dan mempertahankan status gizi yang baik (Kemenkes RI, 2014). Untuk mencegah timbulnya masalah gizi tersebut, perlu pengetahuan tentang pedoman gizi seimbang yang bisa dijadikan sebagai pedoman makan, beraktivitas fisik, hidup bersih dan mempertahankan berat badan normal (empat pilar gizi seimbang).

Penyempurnaan Pedoman Umum Gizi Seimbang (PUGS) pada tahun 2014 mencetuskan 10 pesan gizi seimbang yang tercakup dalam 4 (empat) pilar. Prinsip ini pada dasarnya merupakan rangkaian upaya untuk menyeimbangkan antara zat gizi yang diasup dan zat gizi yang dikeluarkan dengan memonitor berat badan secara teratur. Empat pilar tersebut adalah mengonsumsi makanan beragam, membiasakan perilaku hidup bersih, melakukan aktivitas fisik, mempertahankan dan memantau berat badan normal (Kemenkes RI, 2014).

Berdasarkan survei awal di salah satu lingkungan Pondok Pesantren, mayoritas remaja atau santriwati memiliki asupan yang cenderung kurang, termasuk diantaranya asupan total energi dan lemak (Arifiyanti, 2016). Tujuan dari penelitian ini adalah mengetahui gambaran

pengetahuan gizi seimbang pada santriwati.

METODE

Metode penelitian yang digunakan dalam penelitian ini adalah crosssectional. Penelitian ini dilakukan di salah satu Pondok Pesantren di Jawa Timur. Penelitian ini dilakukan mulai dari bulan April 2018. Jumlah sampel penelitian adalah sebanyak 158 santriwati dengan menggunakan teknik probability sampling dengan metode sample penarikan data sampel berkelompok (cluster).

Wawancara menggunakan kuesioner yang telah melalui uji validitas dan reliabilitas. Hasil uji validitas diperoleh bahwa sebanyak 20 soal valid dengan nilai reliabilitas 0,71.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Pendidikan di Pesantren Putri Pondok Modern Darussalam Gontor merupakan system pendidikan yang diintegrasikan antara pengetahuan agama dan umum. Pendidikan ini telah tercakup dalam sistem formal kurikulum maupun proses pembelajaran sehari-hari. Pesantren tidak hanya mengajarkan tentang ilmu akhirat saja. Akan tetapi, juga mengajarkan ilmu umum. Keduanya disnergikan menjadi sebuah sistem perpaduan. hasilnya, dirasa sangat tepat untuk dikembangkan. Sebab, ilmu agama yang sebenarnya akan memberi warna pola pikir seorang intelektual muslim yang dihasilkan. Pesantren Putri Pondok Modern Darussalam Gontor merupakan salah satu pondok pesantren terbesar di Indonesia, terletak 32 km sebelah barat kota Ngawi, tepatnya di desa Sambirejo, Kecamatan Mantingan Kabupaten Ngawi. Sarana dan

prasarana Pendidikan di sini juga memadai, diantaranya ada asrama, masjid, gedung, sekolah, perkantoran, auditorium, perpustakaan, dapur, ruang makan, kantin, anjungan telepon di asrama, klinik, dan mini market, serta sarana olah raga.

Pada penelitian ini jumlah subjek penelitian adalah 158 santriwati yang 100% berjenis kelamin perempuan. Kisaran umur subjek penelitian adalah tergolong usia remaja yaitu 10 – 19 tahun. Hasil wawancara menunjukkan bahwa sebanyak 22 santriwati (13,9%) memiliki pengetahuan gizi seimbang yang tergolong kurang dan 136 santriwati (86,1%) tergolong baik sebagaimana terlihat pada Tabel 1.

Tabel 1. Distribusi Frekuensi Pengetahuan Gizi Seimbang Subjek

Pengetahuan	Subjek	
	n	%
Baik	136	86,1
Kurang	22	13,9
Total	158	100

Berdasarkan Tabel 1. menunjukkan bahwa mayoritas subjek penelitian remaja putri dengan rentang umur antara 10 – 19 tahun di lingkungan Pondok Pesantren Gontor Putri 1 tergolong baik (86,1%). Berdasarkan wawancara peneliti dengan responden menyebutkan bahwa santriwati juga pernah mendapatkan edukasi tentang gizi oleh dosen-dosen Program Studi Gizi, Fakultas Ilmu Kesehatan, Universitas Darussalam Gontor yang bertempat di lingkungan Pondok Pesantren Gontor Putri 1. Selain itu, mereka juga mendapatkan pelajaran tentang gizi dan praktek memasak di mata pelajaran Nisaiyat.

Komunikasi, Informasi dan Edukasi (KIE) gizi bagi anak sekolah termasuk usia remaja dapat membentuk kebiasaan makan anak sejak dini agar tercapai keadaan individu yang lebih baik di masa yang akan datang. Selain untuk meningkatkan pengetahuan, KIE gizi juga diharapkan dapat mengubah sikap dan perilaku anak yang tidak rutin sarapan menjadi terbiasa sarapan setiap hari (Sartika, 2012). Oleh karena itu, empat pilar gizi seimbang dan sepuluh pesan gizi seimbang perlu dikomunikasikan dan diinformasikan kepada anak sekolah. Dalam kegiatan ini peneliti melakukan kegiatan KIE gizi terutama tentang gizi seimbang melalui media cakram. Pengetahuan gizi yang tidak tepat dan akses informasi kesehatan yang minim dapat meningkatkan perilaku gizi tidak seimbang pada remaja dan meningkatkan risiko terjadinya penyakit degeneratif (Fauzi, 2012).

Prinsip Gizi Seimbang terdiri dari 4 (empat) Pilar yang pada dasarnya merupakan rangkaian upaya untuk menyeimbangkan antara zat gizi yang keluar dan zat gizi yang masuk dengan memonitor berat badan secara teratur. Dalam Tumpeng Gizi Seimbang (TGS) ada empat lapis berurutan dari bawah ke atas, dan semakin ke atas semakin kecil. Empat lapis artinya Gizi Seimbang didasarkan pada prinsip 4 pilar yaitu beragam pangan, aktifitas fisik, kebersihan diri dan lingkungan, dan pemantauan berat badan. Semakin ke atas ukuran tumpeng semakin kecil berarti pangan pada lapis paling atas yaitu gula, garam dan lemak dibutuhkan sedikit sekali atau perlu dibatasi (Kemenkes, 2014).

Piring Makanku: Sajian Sekali Makan, dimaksudkan sebagai

21 panduan yang menunjukkan sajian makanan dan minuman pada setiap kali makan (misal sarapan, makan siang dan makan malam). Visual Piring Makanku ini menggambarkan anjuran makan sehat dimana separoh (50%) dari total jumlah makanan setiap kali makan adalah sayur dan buah, dan separoh (50%) lagi adalah makanan pokok dan lauk-pauk. Piring Makanku juga menganjurkan makan bahwa porsi sayuran harus lebih banyak dari porsi buah, dan porsi makanan pokok lebih banyak dari porsi lauk-pauk. Piring makanku juga menganjurkan perlu minum setiap kali makan (Kemenkes, 2014).

Tidak ada satupun jenis makanan yang mengandung semua jenis zat gizi yang dibutuhkan tubuh untuk menjamin pertumbuhan dan mempertahankan kesehatannya, kecuali Air Susu Ibu (ASI) untuk bayi barulahir sampai berusia 6 bulan. Khusus untuk bayi berusia 0-6 bulan, ASI merupakan makanan tunggal yang sempurna (Kemenkes, 2014). Variasi konsumsi pangan sangat berpengaruh secara nyata terhadap status gizi (Handayani 2016).

Penyakit infeksi merupakan salah satu faktor penting yang mempengaruhi status gizi seseorang secara langsung, terutama anak-anak. Seseorang yang menderita penyakit infeksi akan mengalami penurunan nafsu makan sehingga jumlah dan jenis zat gizi yang masuk ke tubuh berkurang (Kemenkes, 2014). Perilaku Hidup Bersih dan Sehat (PHBS) masyarakat menurun dari tahun 2007 (38,7%) menjadi 32,3% pada tahun 2013. PHBS terbukti dapat menyebabkan penyakit menular, diantaranya diare (Kemenkes, 2013).

29 Aktivitas fisik yang meliputi segala macam kegiatan tubuh termasuk olahraga merupakan salah satu upaya untuk menyeimbangkan antarpengeluaran dan pemasukan zat gizi utamanya sumber energi dalam tubuh. Aktivitas fisik memerlukan energi. Aktivitas fisik juga memperlancar sistem metabolisme di dalam tubuh termasuk metabolisme zat gizi (Kemenkes, 2014). Selain itu, aktifitas fisik berhubungan dengan osteopenia yang dapat digunakan untuk deteksi dini terjadinya osteoporosis (Nursila, 2014).

Bagi orang dewasa salah satu indikator yang menunjukkan bahwa telah terjadi keseimbangan zat gizi di dalam tubuh adalah tercapainya berat badan yang normal, yaitu berat badan yang sesuai untuk tinggi badannya. Indikator tersebut dikenal dengan Indeks Masa Tubuh (IMT). Oleh karena itu, pemantauan BB normal merupakan hal yang harus menjadi bagian dari 'Pola Hidup' dengan 'Gizi Seimbang', sehingga dapat mencegah penyimpangan BB dari BB normal, dan apabila terjadi penyimpangan dapat segera dilakukan langkah-langkah pencegahan dan penanganannya (Kemenkes, 2014). Berat badan lebih, obesitas dan obesitas abdominal secara signifikan berhubungan dengan pre-hipertensi dan hipertensi (Dulskiene, et al., 2014).

KESIMPULAN

Berdasarkan hasil dan pembahasan penelitian menunjukkan bahwa sebagian besar santriwati memiliki pengetahuan tentang gizi seimbang yang tergolong baik.

Berdasarkan hasil penelitian, disarankan bagi peneliti selanjutnya

agar menambah jumlah variable yang akan diteliti terkait gizi seimbang.

UCAPAN TERIMA KASIH

Ucapan terima kasih berisikan ucapan terima kasih kepada pemberi dana atau sponsor, penyumbang bahan dan sarana penelitian. Nama dituliskan tanpa gelar. Bagian ini bersifat optional.

DAFTAR PUSTAKA

Arifiyanti, A.D. 2016. Hubungan Asupan Energi dan Lemak dengan Status Gizi pada Remaja Putri di Pondok Pesantren Ta'mirul Islam Surakarta. Fakultas Ilmu Kesehatan Universitas Muhammadiyah Surakarta.

¹⁵ Dulskiene, V., Kuciene, R., Medzioniene, J., Benetis, R. 2014. *Association Between Obesity And High Blood Pressure Among Lithuanian Adolescents: A Cross-Sectional Study*. Ital J Pediatr; 40: 102.

³² Fauzi, C.A. 2012. Analisis Pengetahuan dan Perilaku Gizi Seimbang Menurut Pesan Ke-6, 10, 11, 12 Dari Pedoman Umum Gizi Seimbang (PUGS) Pada Remaja. Jurnal Kesehatan Reproduksi Vol. 3 No 2, Agustus 2012 : 91 – 105.

⁷ Handayani, S.M. 2016. *Pengaruh Variasi Konsumsi Pangan Terhadap Status Gizi Pelajar Kelas XI SMA Pangudi Luhur dan SMAN 8 Yogyakarta*. Skripsi. Universitas Sanata Dharma.

⁵ Kemenkes RI. (2013). *Riset Kesehatan Dasar*

(*Riskesdas*) Tahun 2013. Badan Litbangkes Kementerian Kesehatan RI dan Data Penduduk Sasaran, Pusdatin Kementerian Kesehatan RI. Jakarta.

Kemenkes RI. (2014). *Pedoman Gizi Seimbang*. Dirjen Bina Gizi dan Kesehatan Ibu dan Anak. Jakarta.

³³ Nursila, G. 2014. *Hubungan Aktifitas Fisik dan Indeks Massa Tubuh dengan Kejadian Osteopenia pada Mahasiswi Semester 6 dan Semester 8 PSIK UIN Syarif Hidayatullah Jakarta*. Skripsi. Universitas Islam Negeri Syarif Hidayatullah Jakarta.

Sartika, RAD. Penerapan Komunikasi, Informasi, dan Edukasi Gizi terhadap Perilaku Sarapan Siswa Sekolah Dasar. Jurnal Kesmas. 2012;7(2):76-8

GAMBARAN TINGKAT PENGETAHUAN GIZI SEIMBANG PADA SANTRIWATI REMAJA PUTRI DI PONDOK PESANTREN

ORIGINALITY REPORT

23%

SIMILARITY INDEX

18%

INTERNET SOURCES

11%

PUBLICATIONS

6%

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

1	ejournal.ung.ac.id Internet Source	1%
2	onesearch.id Internet Source	1%
3	perpus.fkik.uinjkt.ac.id Internet Source	1%
4	eprints.umm.ac.id Internet Source	1%
5	jurnal.umt.ac.id Internet Source	1%
6	Submitted to Universitas Sebelas Maret Student Paper	1%
7	teknik.unpas.ac.id Internet Source	1%
8	jurnal.unimed.ac.id Internet Source	1%
9	mefrasiska.wordpress.com Internet Source	1%

10	Submitted to STT EKUMENE Student Paper	1 %
11	Submitted to West Linn High School Student Paper	1 %
12	ejournal.unsrat.ac.id Internet Source	1 %
13	www.bsn.go.id Internet Source	1 %
14	I Putu Sudayasa Putu, Asmarani Rani, Nurzulifa Nur, Widyawati Samita Widya, La Ode Alifariki Riki. "DETERMINANTS OF FACTORS RELATED TO NUTRITIONAL STATUS IN HIGH SCHOOL STUDENTS", Jurnal Kesehatan Komunitas, 2019 Publication	1 %
15	link.springer.com Internet Source	1 %
16	vivixtopz.wordpress.com Internet Source	1 %
17	Submitted to IAIN Kudus Student Paper	1 %
18	sintadev.ristekdikti.go.id Internet Source	1 %
19	Andiko Nugraha Kusuma. "Determinan Personal Hygiene Pada Anak Usia 9-12	1 %

Tahun", Faletahan Health Journal, 2019

Publication

-
- | | | |
|----|---|------|
| 20 | Dyah Titin Laswati. "MASALAH GIZI DAN PERAN GIZI SEIMBANG", AGROTECH : JURNAL ILMIAH TEKNOLOGI PERTANIAN, 2019
Publication | 1 % |
| 21 | Melfa Siti Asyary. Jurnal Riset Kesehatan Poltekkes Depkes Bandung, 2018
Publication | 1 % |
| 22 | journal.stkipsingkawang.ac.id
Internet Source | 1 % |
| 23 | repository.unusa.ac.id
Internet Source | 1 % |
| 24 | Jannatul Firdaus, Nur Aisyah. "Revitalisasi Nilai-nilai Pendidikan Agama Islam Dalam Menanggulangi Problematika Bullying Di Pesantren", Jurnal Sains Sosio Humaniora, 2020
Publication | <1 % |
| 25 | jurnal.unigal.ac.id
Internet Source | <1 % |
| 26 | www.gontor.ac.id
Internet Source | <1 % |
| 27 | Sane'a Sane'a, Isna Fitria Agustina. "PERAN DINAS SOSIAL DAN TENAGA KERJA KABUPATEN SIDOARJO DALAM | <1 % |

PEMBERDAYAAN ANAK JALANAN DI KECAMATAN SIDOARJO", JKMP (Jurnal Kebijakan dan Manajemen Publik), 2016

Publication

28

ejournal.umm.ac.id

Internet Source

<1 %

29

hellosehat.com

Internet Source

<1 %

30

karya-ilmiah.um.ac.id

Internet Source

<1 %

31

kkn.undip.ac.id

Internet Source

<1 %

32

e-service.lipipress.lipi.go.id

Internet Source

<1 %

33

repository.unimus.ac.id

Internet Source

<1 %

Exclude quotes On

Exclude matches Off

Exclude bibliography On

GAMBARAN TINGKAT PENGETAHUAN GIZI SEIMBANG PADA SANTRIWATI REMAJA PUTRI DI PONDOK PESANTREN

GRADEMARK REPORT

FINAL GRADE

/1000

GENERAL COMMENTS

Instructor

PAGE 1

PAGE 2

PAGE 3

PAGE 4

PAGE 5
